

représentant du Pape, au Délégué Apostolique, à l'Envoyé de Pie X. C'est lui, le Père aimé de nos âmes, que nous saluons, que nous accueillons, que nous vénérons en votre personne. Vous apportez ici le rayonnement de sa majesté, le feu de son amour, le sourire de sa bonté. Pasteur suprême et universel, il vous envoie pour que les agneaux et les brebis, qu'il est chargé de paître en ce lointain pays, sentent plus proches et plus intenses la sollicitude de son zèle et la protection de sa houlette.

Excellence, ce titre et cette mission vous garantissent la sincérité de notre bienvenue. Il y a deux siècles et demi que fut érigé, à Québec, le premier siège épiscopal du Canada. Le grand souci de Mgr de Laval, en montant sur ce Siège, fut de le lier indissolublement à celui de Pierre. Avec une merveilleuse clairvoyance et une indomptable énergie, il sut insuffler à son Eglise naissante une âme apostolique et romaine. Et cette âme, elle n'a cessé depuis de vivifier l'Eglise-Mère de Québec, et par elle toutes les Eglises qui sont sorties de son sein.

Notre histoire religieuse porte, en chacune de ses pages, des traces évidentes de cette union des évêques et des fidèles avec le Vicaire de Jésus-Christ. Elle nous dit aussi que cette union ne put se maintenir, à travers les périls de certaines situations et aux heures de suprême détresse, qu'au prix de dévouements héroïques. C'est alors que nos pères, groupés autour de leurs prêtres, voulant rester fidèles à leur foi romaine et à leur langue française, livrèrent, pour les défendre, des luttes mémorables, d'où elles sortirent triomphantes toutes deux, et toutes deux associées dans de communs périls et de communes victoires qui consacraient à jamais leur providentielle alliance.

Voilà pourquoi, Excellence, les Canadiens-Français, qui forment la majorité des catholiques de ce pays, ont la très légitime fierté de ne le céder à personne en attachement au Saint-Siège et en fidélité aux enseignements de Rome. C'est par leurs ancêtres qu'ont été noués les liens sacrés qui attachent ce pays au centre de la catholicité. Les fils d'aujourd'hui ne travailleront jamais à dénouer ces liens que leurs pères ont maintenus en dépit des plus graves obstacles.

Québec, Excellence, fut le berceau de cette foi catholique et